
社会管理者应以更多制度创新，走出小贩被行政妖魔化、城管被公众妖魔化的双重窘境

用合理的制度破解“对跪”尴尬
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部分外籍人士
因雾霾离京

孩子需要好的空气
尽管北京依然是世界上最具魅

力的城市之一，但糟糕的环境让她
的魅力打了不少折扣。
“我们每天都会去

看美国大使馆发布的
!"指数，空气好才敢带
孩子出门。”林说。她清
楚地记得，在空气最糟
糕的时候，她和同样在
北京工作的丈夫一个
月只带着孩子出门六
次。“但孩子不是应该每天都出去
晒太阳吗？”

林是华裔马来西亚人，#$$#年
来到北京。毕业于北京大学新闻与
公共关系专业的她先后供职于多家
企业。林喜欢南锣鼓巷，常去逛后海
和北京的老胡同；她说她喜欢这个
城市“随时随地都在发生的变化”。
“今天你看到一个不错的饭馆，

也许明天它就不见了；然后又会有
一个新的好玩的地儿冒出来。”林
说。在很多像林一样的外国人看来，
如果北京不是经常穿上灰蒙蒙的外
衣，那她一定比现在更具吸引力。
“孩子需要好的空气。可是在这

里却变得越来越难。”她说。持同样
观点的还有瑞典人马克。在朋友眼
里“接地气”、“特哥们儿”的他在北
京已经生活了##年。去年他被查出
患有肺癌。“我不想说这个跟北京
的空气有关系，但是身体肯定更重
要。”另外一个促使他下决心离开的
原因是：他的新婚妻子刚刚怀孕。

除了林和马克，林的朋友安妮
（化名），也和她的美国丈夫选择离开
北京，去了芝加哥。“美国的就业环境
并不乐观，但总比天天在家里用空气
净化器好。”林说，她不劝朋友离开，

但是有朋友想走，她会支持。

酒吧外籍顾客减少
一些外籍人士的离开正悄悄

影响着北京这座城市。三里屯的
部分酒吧，比如“目的地”和“爱尔
兰”，都已经呈现出“外籍顾客减
少的趋势”。
“你不知道这雾霾天有多麻

烦！”在“%&'() %*++'”酒吧，有着温和
嗓音的托尼（音译）谈起北京的空气
污染时声音提高了八度。他说，在过
去一个月中他有三位朋友选择离开
北京，其中一位因“深爱北京文化”
而在京工作七年，但却因为雾霾引
起过敏反应而离开；一位女性朋友
因忍受不了每天戴口罩而去了日
本；另外一位则是为了刚刚出生的

孩子选择了回澳大利亚。
空气污染也成为了外资医院里

医生们关注的焦点。
在和睦家医院工作的圣西睿智

医生（,&-./'0 1/&2) 34'）坦陈，“糟
糕的空气令很多病人都相当紧张，
尤其是那些外国父母，深恐孩子健
康受到损害。”

同样的抱怨也出现在国际学校
的外籍师生当中，北京哈罗学校的学
生王民（化名）刚刚在父亲的劝说之
下转学香港哈罗学校。到达香港不
久，她就发现，三位已经从北京辞
职的老师也来了香港，理由和他一
样———受够了北京糟糕的天气。
并没证据表明，在京生活的外

籍人士因为天气原因离开北京成为
一种普遍现象，但毫无疑问，这影响
了一部分人的选择。很多外国人在
这座城市光芒四射的魅力和它糟糕
的空气之间，显得去留两难。

56岁的英国人珍（音译）三年前
为学汉语而来北京短暂工作，自此
成为“胡同摄影发烧友”。两年前她
随新婚丈夫回美国定居，但“回北
京”的想法却从未改变。工作定在纽
约的丈夫不时拿理由“搪塞”她，而
最新的一个是：雾霾。这一次，珍选

择了对自己的丈夫妥协。
“天气情况对于外国人来北京

是有很大影响的，很多职位都没有
人来申请了，除了非常高薪的职
位。”北京福瑞仕招聘公司人力资
源部一位不愿意透露姓名的工作
人员表示。她说，跟去年同期相比，
整体应聘者的数量没有太大变化，
但是申请北京和上海的职位的求职
者明显减少。
“当初给诺基亚招聘的时候，

我们能给它推荐78多个外籍员工。
但是现在，数量很少。”除了人数减
少，另外一个变化就是：招聘公司
需要给外籍申请者做大量的解释
工作，“他们都会问，北京的污染
很严重吧？”

不仅是申请职位的外籍人士在
减少，为这家招聘公司服
务的外籍员工也已经从
高峰期的9#个人减少到
目前的:个人，而且在职
的员工的合同长度也从
一年的长期改为了两三
个月的短期。

数据显示，北京市
一季度三个月的雾霾天

数分别为#5天、9$天和#9天。

空气好了还会回来
“这（离开）不是一个很容易做

出的决定。”林说。她自己也不是没
有犹豫过。“离开北京，这么多年的
事业积累几乎白费。这里还有很多
好朋友。到了美国，一切都要重来。”
但相比北京的雾霾天，至少家乡马
来西亚“从来不需要戴着口罩出门，
这是很基本的权利”。

北京市环保局局长陈添在7月
初接受媒体采访时透露，今年一季
度北京空气中的二氧化氮和!"9$

浓度均同比上升了#$;以上。在污
染最严重的6月份，两项污染物浓
度同比增加7<;。陈添说，造成重
污染的根本原因是污染排放量超
过环境容量。根据测算，北京=8;以
上的!"#>:都是“烧”出来的，包括
烧油和烧煤。
北京市政府在治理空气污染方

面表现出了非常积极的态度。这些
措施显然不是一日之功，但无疑让
人看到了希望。林说，只要北京的
空气变好了，她还是有可能会跟先
生一起回来，“人一生本来就会去很
多地方。” ! ! ! !经济观察报
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———锦州市社区民警孙建设印象

! ! ! !憨厚的一笑，让你对他充满信
任；朴实的话语，让你感受到他的
真诚。孙建设，为了一个信念，为了
一个理想，干了 6?年社区民警。他
成功地成了这个小小社区的“名
人”，成了这片土地的“名片”，成了
百姓的“家里人”。
把群众放在心上，是他成功的

理由。#88<年，破解社区治安管理
难题的“孙建设工作法”被媒体介绍
到全国，让人们看到了一个普通民
警在小社区照样可以干出大事业。

6@@:年，孙建设从部队转业
到锦州市公安局凌河分局石桥子
派出所，成为一名普通的社区民
警，从此他将根扎在了百姓中。

他在总结和社区百姓亲密接
触的过程时，提出了“五步法”：第

一步，替初次见面的百姓解决实在
困难；第二步，利用节假日到居民
家中走访；第三步，对一时见不上
面的住户，采取留电话或委托邻里
转告，先预约后走访；第四步，对不
愿见面的住户，反复登门，以诚感
人；第五步，对少数心存戒备的群
众，采取与查煤气、水、电的工作人
员一起入户的办法走访。“五步法”，
让孙建设解决“入户难、见面难、沟
通难、支持难”等社区民警普遍面临
的难题，也成了锦州市公安局社区
民警做好社区工作的“法宝”。
社区百姓说，孙建设是靠真诚

为群众办事打动了他们。
6?年来，他工作过的 5个社

区都被评为优秀社区，他所在的
警务室被锦州市公安局命名为
“孙建设警务室”。他现在工作的
文昌社区连续 68年无刑事案件发
生，无火灾、黄赌毒现象及群体性
事件发生。 新华社 !于力"

#你跪着$ 我也只能陪你跪

着% &面对下跪央求不要扣留小车

的占道经营摊贩$城管曹祥超无奈

选择#对跪&% 近日$武汉街头这戏

剧性一幕$反映出城市公共管理的

深层尴尬%

在中国传统中$ 下跪是一种符

号$语意是乞求$姿态是示弱%在权利

平等成为社会基本意识的年代$摊贩

牺牲个体尊严来守住谋生路径$让人

感受到屈膝之下难以承受的重量%

或许正是如此$城管队员也压力

沉重$特别是在民意注视下时$因而选

择#陪你跪着&%正如当地城管部门负责

人所说$#如果当天摊贩下跪而城管队

员没有下跪$照片传到网上$可能就是

另外一个结局&%这个结局$可能是城管

部门遭遇强大舆论压力$更可能是曹祥

超自己#无奈走人&%

城市游摊走贩遭遇的困境$屡

有所闻% '清明上河图之城管来了(

等网络图片$各种新闻勾画出的#猫

鼠游戏&$都折射出他们在城市中逼

仄的生存空间% 然而$城管又何尝

不是如此) 崔英杰案*夏俊峰案中$

被刺死的城管同样是应该尊重的生

命% 面对整顿市容市貌*道路秩序

的要求$城管即便穿上制服$也往往

既缺少执法的依据$又缺少工作手

段% 此次对跪$不过是颇为戏剧化

地再次展现了城管的尴尬%更何况$

很多城管同样来自弱势群体%

城管与摊贩的对跪说明+在一个

权力必须尊重权利的时代$如果缺少

充分人性化的制度$ 权力本身也会掉

进被动的窘境% 当双方都不愿意用尊

严为不合理埋单时$ 这种权利与权力

的冲撞很可能会以悲剧收场%

在城市公共管理中$ 很多地方

没有把流动商贩纳入到真正的城市

管理体系中$ 而是以临时化的管理

思维$对待这个群体的生存与发展%

在这样的行政理念下$ 城市管理的

规则制度$ 往往难以表达出足够的

制度善意% 通过#禁摆区&来把小商

贩赶出街区$ 却不能为小贩和市民

提供合理服务$必然会遭遇抵制$从

而陷入更大的公共管理困境$ 要么

更多对抗$要么陷于尴尬%

始于上世纪 !"年代的城管制

度$其初衷是在国企改制*城镇化加

速*下岗人员和流动人口增多的大背

景下$更好地维护城市秩序% 这样的

设计$有其必要性和合理性%然而$这

种带有一定应急性的 #委托执法&模

式$#"多年来未能从源头上加以完

善$反而逐渐固化下来$成为诸多矛

盾的#下水道&%

城市之大$在于能海纳百川% 如

果能以更开放心态接纳流动人口$划

定区域与时段对小摊贩进行疏导$

变管理为服务$ 城管的执法压力肯

定会大为减少%如果能加强监督$成

立专门的监管中心$依法依规处理

问题$小贩也能更多理解% 而引导

摊贩成立自治组织实现自我治理

与约束$甚至引入社区*社会参与其

中$也都是社会管理创新*制度创新

的必要内容%

街头对跪的城管和小贩$ 都有

#不得不如此&的理由%然而$社会管

理者更应看到背后的冲突$ 加强制

度创新$以更加充满善意*以人为本

的制度$走出小贩被行政妖魔化*城

管被公众妖魔化的双重窘境$ 让小

贩不用下跪求生计$ 也让城管能够

站着执法%
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! ! ! !!! $月 $#日下午$武汉江汉区城管曹祥超$和一名摊贩面对面跪着$

长达 #分多钟 视频截图

“离开不是一个很容易做出的决定”

! ! ! !#解决雾霾至少需要十年%

谁知道十年之后我们的身体

会出现什么毛病呢)&过了半

年每次外出均需准备口罩的

日子后$马来西亚人林!音

译"终于决定离开% 在此之

前$ 她在北京已经生活了

##年% 一同离开的还有她

的丈夫$ 美国人凯和他们

##个月大的儿子%
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污染企业成为其收入来源
媒体调查基层环保局

! ! ! !潇湘晨报“县环保局目前有
6:<人，其中行政编制66人，财政
全供事业编制#7人，剩下的655人
均为自收自支人员。他们吃什么？
只能吃‘排污费’。”河南一位县环
保局长透露。

“污染企业咋成了我们的衣
食来源，我们该保护环境呢，还是
保护污染企业？”记者在中西部一
些地区采访，一些县级环保局长
表达困惑。

近年来各地少有对排污费的
专项审计。河南审计部门#88@年曾
进行过一次。那次对某市=县A区B排
污费审计时发现，=县C区B环保局实
有人员<=:人，财政供给人员9:@

人，占总人数的#8>?;，自收自支人
员=8=人，占总人数的<@>#;。
关于环保局内编制具体安排，

9:日下午7点半，记者采访了几个
环保局，工作人员都不愿意多谈。
河北沧县工作人员称，自己不是相
关负责人员，并不清楚。温州瑞安

工作人员说单位人多，具体不清
楚。山东滨州工作人员说平时同事
也没关注谁是不是编内，对这个
单位整体数据不了解。湖南省委
党校教授汪太理说，机关的常规
编制信息，不应该成为秘密。

近年来，各地均推行了排污
费征管“环保开票，银行代收，财
政统管”的“双线运行”机制，力图
确保排污费足额用于环境治理。
但新华社记者调查发现，“排污
费”依然在污染企业和环保局之
间“转圈”：地方财政将环保部门
征收的“排污费”缴入国库后，经
预算安排，仍返还环保部门，名义
上是用于环保自身能力建设，实
际上是默许环保部门将此费用用
于人员经费支出。

由于有了“排污费”这块收
入，环保局成了创收余地大的“好
单位”，中西部许多基层环保局成
了“超编局”，人员严重超编，陷入
“收钱养人，养人收钱”怪圈。


